

# Orientation Affectation DRAORIENTE

L'accompagnement à l'orientation au collège et au lycée

## Égalité filles-garçons – Journée du 8 mars

L'analyse des processus d'orientation fait apparaître des choix encore fortement genrés porteurs d'inégalités. Les conséquences en sont autant individuelles (différences salariales, limitation des choix de carrière) que collectives (non-mixité des métiers, limitation du potentiel de recrutement, etc.).

Le [Parcours Avenir](#) et la Convention interministérielle 2019-2024 pour l'égalité entre les filles et les garçons, les femmes et les hommes dans le système éducatif soulignent l'enjeu majeur d'œuvrer en faveur d'une « plus grande mixité des filières et des métiers ». Pilier du Parcours Avenir, le dispositif de la [découverte des métiers au collège](#) vise notamment à réduire les déterminismes sociaux et de genre dans les choix d'orientation en travaillant les représentations stéréotypées.

[Textes cadres et ressources](#)  
sur Eduscol

Le Programme Pluriannuel d'Orientation des établissements et de bassin, permet la mise en œuvre d'une politique favorisant un égal accès aux formations et aux métiers en offrant aux actions menées par toute l'équipe éducative, un cadre souple, évolutif et adapté au contexte de chaque EPLE.

## Filles et garçons, sur le chemin de l'égalité



La Direction de l'Évaluation, de la Prospective et de la Performance publie chaque année, à l'occasion de la journée internationale des droits des femmes, des données statistiques sur la réussite comparée entre filles et garçons depuis l'école jusqu'à l'entrée dans la vie active.

Retrouvez l'édition 2023 [sous ce lien](#).

## Ressources de l'ONISEP et de Canopé

Deux ressources sont proposées à destination des équipes éducatives :

- Sur la [plateforme e-INSPE](#), un parcours d'autoformation : [Contribuer à la diversification des choix d'orientation des filles et des garçons](#)
- Un document numérique qui combine une présentation des recherches récentes sur la problématique et des pistes pour agir en classe et dans son établissement : [Favoriser les parcours d'orientation des filles vers les STIM](#)

CANOPÉ

Canopé propose [un dossier complet](#) pour intégrer l'égalité entre filles et garçons dans les pratiques éducatives et construire des séquences pédagogiques.



Les [quiz](#) dédiés à l'égalité filles garçons font l'objet de [séances pédagogiques](#) pour une exploitation en classe. L'objectif de ces séances est de faire découvrir aux élèves l'évolution de la place des femmes et des hommes dans la société et de les aider à prendre conscience de l'influence des stéréotypes de genre sur les choix d'orientation.

Egalité filles-garçons → [au lycée pro](#) → [au lycée GT](#) → [au collège](#)

## Partenariats – Rencontres avec des professionnelles



Les matinées **Ingénieure au féminin** sont organisées par l'association Femmes

Ingénieures et l'IESF Hauts-de-France : temps d'échanges avec des femmes et élèves ingénieures, à destination des lycéennes, des familles et des équipes éducatives.

**Rencontres les samedis 16 mars à Centrale Lille et 23 mars au CESI d'Arras.**

Inscription [ICI](#)



Les collégiennes à partir de la 4<sup>e</sup> et les lycéennes peuvent découvrir les métiers du numérique et de l'informatique lors des forums Numérik'ELLES :

- Lille (Euratechnologies), le 22 février
- Boulogne-sur-Mer, le 21 mars.

**Pour Inscrire des groupes, cliquez [ICI](#).**

Dans l'académie d'Amiens, près de 500 élèves ont participé au forum du 24 novembre et plus de 200 élèves étaient inscrits en distanciel le 8 décembre.



Pour la 12<sup>e</sup> édition des semaines de sensibilisation des jeunes - Femmes & Entrepreneuriat du 11 au 29 mars, l'association 100.000 entrepreneurs propose des interventions dans les classes afin de booster l'ambition des jeunes filles, lutter contre l'autocensure et les stéréotypes et montrer aux jeunes des exemples de réussites au féminin ! L'occasion pour les jeunes, filles et garçons, de s'ouvrir sur le monde professionnel porté à la fois par les hommes et les femmes.

Vous souhaitez un témoignage pour vos classes - Scannez le **QR code** ou connectez-vous [ICI](#).



## Concours



Le concours **Zéro Cliché** pour l'égalité filles-garçons propose aux collégiens et lycéens d'aborder la

question des stéréotypes liés au sexe ou au genre dans plusieurs domaines dont l'école, les métiers, le travail...

Pour cela, il faut créer une production médiatique (texte, audio ou vidéo) dans un format au choix : article, émission ou reportage audio/vidéo, contenu numérique et interactif (blogs, réseaux sociaux, etc.).

Retrouvez toutes les informations relatives aux procédures et modalités de participation [ICI](#).

Inscription possible avant le 12 avril 2024 - Cliquez [ICI](#).

Lancement de la 9<sup>e</sup> édition du **Challenge InnovaTech**.

**Elles bougent**

Le concours s'adresse aux lycéennes et étudiantes qui sont accompagnées par les marraines *Elles bougent*. L'objectif est de permettre aux jeunes filles d'être dans la peau d'une ingénieure pour découvrir les métiers de l'industrie. Les thématiques de réflexion sont proposées aux équipes le jour J.

Pour s'inscrire

**[Challenge InnovaTech Picardie](#)**

vendredi 15 mars - Lycée Marie Curie - Nogent sur Oise

**[Challenge InnovaTech Nord Pas de Calais](#)**

jeudi 21 mars - Polytech Lille

## Moteur!

La 8<sup>e</sup> édition du concours **Moteur!** est lancée avec pour président de jury, l'acteur-réalisateur-producteur Jonathan Cohen. Dans une vidéo de 90 secondes, les jeunes à partir de 14 ans présentent leur admiration pour une personne qui les inspire. Le concours est l'occasion de développer l'une des **compétences à s'orienter : apprendre à se connaître**. L'envoi des films est possible jusqu'au 1<sup>er</sup> avril. Retrouvez des informations, conseil et tutoriels [ICI](#).

Retrouvez les vidéos des lauréats classées par thématique sur la **chaîne Youtube** de l'association. Une playlist spéciale « droits des femmes » ou de nombreux films sur des femmes : proches ou éloignées, inconnues ou célèbres sont proposés et révèlent parfois la construction d'un parcours d'orientation, par exemple [Jade et sa professeure / Le Concours Moteur! 2019](#).



Dans le cadre des « rendez-vous du Mardi », Proch'Orientation animera un webinaire de 30 minutes sur l'égalité Hommes/Femmes dans les métiers **le 12 mars 2024 à 14 h 15** pour les enseignants, collégiens et lycéens. Pour obtenir le lien de connexion cliquez [ICI](#).

### Encart spécial : retour sur la semaine des Cordées de la réussite

Les **Cordées de la réussite** représentent également une occasion de mener des actions liées, entre autres, à la découverte des métiers pour contribuer à faire évoluer les représentations liées à certaines filières ou professions que peuvent avoir les élèves, et ainsi de **lutter contre les déterminismes sociaux et de genre**.



Dans le cadre de la Semaine nationale des Cordées de la réussite, un forum « La Rencontre des Cordées » s'est tenu le lundi 15 janvier 2024 au Lycée Pierre de la Ramée à Saint-Quentin. Cette initiative, ouverte par **Monsieur le Recteur de l'Académie d'Amiens**, a marqué le début d'une semaine dédiée à promouvoir l'égalité des chances, notamment dans le bassin de Saint-Quentin-Chauny. Au cœur de cette rencontre, les différents stands ont proposé un espace propice aux échanges autour des actions entreprises dans

le cadre des cordées. Les établissements « encordés » et les 12 têtes de cordées ont partagé leurs expériences, mettant en avant les collaborations avec des acteurs associatifs ou institutionnels tels que Proch'Orientation, l'Onisep et la DRAIO, tous engagés dans l'accompagnement de ce dispositif. Le Bassin « Saint-Quentin Chauny », fort de 13 communes engagées, se distingue par son dynamisme.

En effet, 21 cordées encordent 25 établissements, dont 10 sont situés en milieu rural. 73 projets d'encordement (entre une Tête et un EPLE) démontrent la richesse des échanges entre les établissements d'enseignement supérieur, l'éducation nationale, et les acteurs économiques, culturels et associatifs locaux. Cette mobilisation collective renforce l'égalité des chances dans un objectif partagé, soutenu par des actions concrètes au service de la réussite de chaque élève. Cette rencontre a été une opportunité précieuse pour renforcer les liens entre les acteurs du bassin, ouvrant la porte à de nouvelles collaborations. Ces échanges pourraient répondre aux besoins plus spécifiques des jeunes, que ce soit par la création de nouvelles cordées ou de nouveaux partenariats lors de l'appel à projet 2024/2025 qui sera prochainement lancé.



La « Rencontre des Cordées » qui devait se dérouler au lycée de l'Escaut à Valenciennes, le mercredi 17 janvier 2024 a été annulée suite aux mauvaises conditions météorologiques. Elle sera reportée à une date ultérieure.

**En savoir plus sur les Cordées de la réussite :**

[Site de l'académie d'Amiens](#)

[Site de l'académie de Lille](#)



Retrouvez les numéros précédents : sur le site de [l'académie d'Amiens](#) et sur le site de [l'académie de Lille](#)